



**РОССИЙСКАЯ АКАДЕМИЯ НАУК  
ФЕДЕРАЛЬНЫЙ НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЙ  
СОЦИОЛОГИЧЕСКИЙ ЦЕНТР  
ИНСТИТУТ ДЕМОГРАФИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ**

**РЯЗАНЦЕВ С.В.**

**МИГРАЦИЯ В ЕВРАЗИИ ДО И ВО ВРЕМЯ  
ПАНДЕМИЯ COVID-19:  
ТРЕНДЫ, ПОСЛЕДСТВИЯ,  
МИГРАЦИОННАЯ ПОЛИТИКА**



[www.eoizdat.ru](http://www.eoizdat.ru)



РОССИЙСКАЯ АКАДЕМИЯ НАУК  
ФЕДЕРАЛЬНЫЙ НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЙ  
СОЦИОЛОГИЧЕСКИЙ ЦЕНТР  
ИНСТИТУТ ДЕМОГРАФИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ

---

РЯЗАНЦЕВ С.В.

**МИГРАЦИЯ В ЕВРАЗИИ ДО И ВО ВРЕМЯ  
ПАНДЕМИЯ COVID-19:  
ТРЕНДЫ, ПОСЛЕДСТВИЯ,  
МИГРАЦИОННАЯ ПОЛИТИКА**

*Монография*



Издательство  
«Экономическое образование»  
Москва • 2021

УДК 314  
ББК 65  
Р99

Рекомендовано к изданию Ученым советом ИДИ ФНИЦ РАН



*Издание осуществлено при финансовой поддержке Российского фонда фундаментальных исследований по проекту № 21-110-00107, не подлежит продаже.*

*При подготовке работы были использованы результаты исследований, выполненных авторами при поддержке Российского фонда фундаментальных исследований в рамках проектов № 20-04-60479, № 19-29-07407 мк, № 20-011-00526 а, № 19-011-31596, № 18-011-01153 а*

**Автор:**

*Рязанцев Сергей Васильевич*,  
член-корреспондент РАН, доктор экономических наук, профессор,  
директор Института демографических исследований ФНИЦ РАН,  
зав. кафедрой демографической и миграционной политики МГИМО МИД России

**Рецензенты:**

*Воробьева Ольга Дмитриевна*, доктор экономических наук, профессор (МГУ имени М. В. Ломоносова)  
*Рыбаковский Леонид Леонидович*, доктор экономических наук, профессор (ИДИ ФНИЦ РАН);  
*Юдина Татьяна Николаевна*, доктор социологических наук, профессор (РГСУ).

*Рязанцев С. В.*

**Р99** Миграция в Евразии до и во время пандемия COVID-19: тренды, последствия, миграционная политика. — М.: Экономическое образование, 2021. — 302 с. — ISBN 978-5-7425-0198-5. — DOI: 10.26653/2021/978-5-7425-0198-5.

**ISBN 978-5-7425-0198-5**

В монографии рассматриваются ключевые тенденции, социально-экономические и демографические последствия миграционных процессов в Евразийском пространстве до и во время пандемии COVID-19. Выделены региональные тренды и структура миграционных потоков в одном из крупнейших в мире миграционных коридоров, который сложился между странами Центральной Азии и Российской Федерации. Дана оценка тенденциям и последствиям трудовой миграции, в которую вовлечена значительная часть населения стран Центральной Азии. Отдельно рассматривается положение трудовых мигрантов в период пандемии COVID-19, которые не смогли вернуться на родину до закрытия границ. Рассматриваются тенденции и конфликтогенный потенциал китайской миграции в странах Центральной Азии и России. Анализируется эволюция миграционных политик Российской Федерации и государств Центральной Азии в контексте глобальных трендов и под влиянием пандемии COVID-19. В монографии обобщены результаты многолетних исследований автора, в том числе социологические опросы, проведенные в разные периоды времени среди мигрантов и экспертов в России и странах Центральной Азии. Монография рекомендуется студентам, аспирантам, научным сотрудникам, представителям государственных структур, международных организаций системы ООН, неправительственных организаций, а также всем интересующимся миграционной проблематикой.  
Табл.: 52; рис.: 85; библи.: 92 назв.

DOI: 10.26653/2021/978-5-7425-0198-5

УДК 314  
ББК 65

ISBN 978-5-7425-0198-5

© Рязанцев С.В. [текст], 2021.  
© Институт демографических исследований ФНИЦ РАН, 2021.  
© Редакционно-издательское и художественное оформление  
ООО «Издательство «Экономическое образование», 2021.



**RUSSIAN ACADEMY OF SCIENCES  
FEDERAL CENTER OF THEORETICAL AND APPLIED SOCIOLOGY  
INSTITUTE FOR DEMOGRAPHIC RESEARCH**

---

**SERGEY V. RYAZANTSEV**

**MIGRATION IN EURASIA BEFORE AND  
DURING THE COVID-19 PANDEMIC:  
TRENDS, CONSEQUENCES, MIGRATION  
POLICY**

*Monograph*



Publishing House  
«Economic Education»  
Moscow • 2021

УДК 314  
ББК 65  
P99

Recommended for publication by the Academic Council  
of the Institute for Demographic Research —  
Branch of the Federal Center of Theoretical  
and Applied Sociology of the Russian Academy of Sciences



*The publication was prepared with the support of the Russian Foundation for Basic Research under project No. 21-110-00107, not for sale.*

*This work partially covers the results of the studies made by the authors and supported by the Russian Foundation for Basic Research under project No. 20-04-60479, No. 19-29-07407 МК, No. 20-011-00526 а, No. 19-011-31596, No. 18-011-01153 а*

**Author:**

*Sergey V. Ryazantsev*, Corresponding Member of Russian Academy of Sciences, Doctor of Economic Sciences, Professor, Director of the Institute for Demographic Research of the Federal Center of Theoretical and Applied Sociology of the Russian Academy of Sciences, Head of the Department of Demographic and Migration Policy, MGIMO-University

**Reviewers:**

*Olga D. Vorobieva*, Doctor of Economics, Professor (Lomonosov Moscow State University);

*Leonid L. Rybakovskiy*, Doctor of Economics, Professor (IDR FCTAS RAS);

*Tatyana N. Yudina*, Doctor of Sociology, Professor (RSSU).

Ryazantsev S.V.

**P99** *Migration in Eurasia before and during the Covid-19 Pandemic: Trends, Consequences, Migration Policy*. Moscow. Economic Education Publishing House. 2021. 302 p. ISBN 978-5-7425-0198-5. DOI: 10.26653/2021/978-5-7425-0198-5.

**ISBN 978-5-7425-0198-5**

The monograph examines the key trends, socio-economic and demographic consequences of migration processes in the Eurasian space before and during the COVID-19 pandemic. Highlighted regional trends and structure of migration flows in one of the world's largest migration corridors, which has developed between the countries of Central Asia and the Russian Federation. The assessment of the trends and consequences of labor migration, which involves a significant part of the population of Central Asian countries, is given. The situation of labor migrants during the COVID-19 pandemic, who could not return to their homeland before the borders were closed, is considered separately. The tendencies and conflict potential of the Chinese migration in the countries of Central Asia and Russia are considered. The evolution of migration policies of the Russian Federation and Central Asian states is analyzed in the context of global trends and influenced by the COVID-19 pandemic. The monograph summarizes the results of the author's many years of research, including sociological surveys conducted at different periods of time among migrants and experts in Russia and Central Asian countries. The monograph is recommended for students, PhD students, researchers, representatives of government agencies, international organizations of the UN system, non-governmental organizations, as well as anyone interested in migration issues.

Tabl.: 52; Fig.: 85; Bibl.: 92 titles.

DOI: 10.26653/2021/978-5-7425-0198-5

УДК 314  
ББК 65

ISBN 978-5-7425-0198-5

© Ryazantsev S.V. [text]. 2021.  
© the Institute for Demographic Research —  
Branch of the Federal Center of Theoretical and Applied Sociology  
of the Russian Academy of Sciences. 2021.  
© «Economic Education» Publishing House [Editing, model and décor]. 2021.

# ОГЛАВЛЕНИЕ

<b>ВВЕДЕНИЕ. ГЛОБАЛЬНЫЕ ТЕНДЕНЦИИ МИГРАЦИИ ДО И ВО ВРЕМЯ ПАНДЕМИИ COVID-19</b> .....	<b>7</b>
<b>Глава 1. ТЕОРЕТИЧЕСКИЕ АСПЕКТЫ МИГРАЦИИ</b> .....	<b>13</b>
1.1. Терминология и классификация миграции.....	13
1.2. Факторы и причины миграции. Миграционный кризис: понятие и характеристики.....	19
1.3. Определение и классификация трудовой миграции.....	18
1.4. Определение и виды возвратной миграции.....	29
1.5. Статистические источники информации о миграции.....	46
<b>ГЛАВА 2. ТРЕНДЫ МИГРАЦИИ В ГЛОБАЛЬНОМ И ЕВРАЗИЙСКОМ ИЗМЕРЕНИЯХ</b> .....	<b>60</b>
2.1. Виды и тренды миграции в мире и Евразии.....	60
2.2. Миграционная ситуация в Евразии в контексте интеграции в ЕАЭС.....	64
2.3. Иммиграция в Россию как в крупнейшую принимающую страну Евразии.....	69
2.4. Эмиграция из России за рубеж: новые векторы.....	92
<b>Глава 3. МИГРАЦИОННЫЙ КОРИДОР «ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ — РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ» КАК ОСНОВНОЕ НАПРАВЛЕНИЕ МИГРАЦИИ В ЕВРАЗИИ</b> .....	<b>100</b>
3.1. Миграция между странами Центральной Азии и Российской Федерацией.....	100
3.2. Проблемы трудовых мигрантов из стран Центральной Азии на российском рынке труда.....	116
3.3. Положение трудовых мигрантов из Центральной Азии в России во время пандемии COVID-19.....	118
<b>ГЛАВА 4. ДЕМОГРАФИЧЕСКИЕ ФАКТОРЫ МИГРАЦИИ. ВЛИЯНИЕ МИГРАЦИИ НА РАЗВИТИЕ И БЕЗОПАСНОСТЬ СТРАН ЕВРАЗИИ</b> .....	<b>122</b>
4.1. Демографические тренды в странах Центральной Азии как фактор миграции.....	122
4.2. Денежные переводы трудовых мигрантов в страны Центральной Азии.....	137
4.3. Вклад трудовых мигрантов и диаспор в развитие экономик стран Южного Кавказа.....	148
4.4. Новые тренды миграции в Евразии: миграции между Афганистаном и Таджикистаном.....	152
4.5. Проблема вовлечения мигрантов из стран Центральной Азии в экстремизм.....	168
<b>Глава 5. ТРЕНДЫ КИТАЙСКОЙ МИГРАЦИИ В ЕВРАЗИИ</b> .....	<b>173</b>
5.1. Векторы влияния Китая на страны Евразии (на примере Центральной Азии).....	173
5.2. Китайская миграция в страны Центральной Азии.....	180
5.3. Конфликтогенный потенциал китайской миграции в Центральной Азии.....	192
5.4. Китайская миграция в Россию.....	195
<b>Глава 6. МИГРАЦИИ В ПРИГРАНИЧНЫХ РЕГИОНАХ ЕВРАЗИИ (НА ПРИМЕРЕ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ)</b> .....	<b>202</b>
6.1. Особенности миграционной ситуации в приграничных регионах России.....	202
6.2. Миграционная ситуация на участке государственной границы Российской Федерации с Норвегией и Финляндией.....	217
6.3. Миграционная ситуация на участке государственной границы Российской Федерации с Польшей и странами Балтии.....	224
6.4. Миграционная ситуация на участке государственной границы Российской Федерации с Республикой Беларусь.....	232
6.5. Миграционная ситуация на участке государственной границы Российской Федерации с Украиной... ..	236
6.6. Миграционная ситуация на участке государственной границы Российской Федерации с Азербайджаном и Грузией (кавказский сегмент).....	243
6.7. Миграционная ситуация на участке государственной границы Российской Федерации с Казахстаном.....	256
6.8. Миграционная ситуация на участке государственной границы Российской Федерации с Монголией.....	263
6.9. Миграционная ситуация на участке государственной границы Российской Федерации с КНР.....	269
<b>Глава 7. МИГРАЦИОННАЯ ПОЛИТИКА СТРАН ЕВРАЗИИ: МОДЕЛИ И ПОДХОДЫ К РЕГУЛИРОВАНИЮ МИГРАЦИИ</b> .....	<b>277</b>
7.1. Стратегии социально-экономического развития и миграционная политика стран Евразии.....	277
7.2. Трансформация миграционной политики России: тренды и приоритеты.....	280
7.3. Миграционная политика России в отношении мигрантов из стран Центральной Азии до и во время пандемии COVID-19.....	283
7.4. Рекомендации по совершенствованию миграционной политики в принимающих странах Евразии... ..	287
<b>ЗАКЛЮЧЕНИЕ</b> .....	<b>296</b>
<b>ЛИТЕРАТУРА</b> .....	<b>298</b>

# CONTENTS

<b>INTRODUCTION. GLOBAL MIGRATION TRENDS BEFORE AND DURING THE COVID-19 PANDEMIC.....</b>	<b>7</b>
<b>Chapter 1. THEORETICAL ASPECTS OF MIGRATION.....</b>	<b>13</b>
1.1. Terminology and classification of migration.....	13
1.2. Factors and causes of migration. Migration crisis: concept and characteristics.....	19
1.3. Definition and classification of labor migration.....	18
1.4. Definition and types of return migration.....	29
1.5. Statistical sources of information on migration.....	46
<b>CHAPTER 2. MIGRATION TRENDS IN THE GLOBAL AND EURASIAN DIMENSIONS.....</b>	<b>60</b>
2.1. Types and trends of migration in the world and Eurasia.....	60
2.2. Migration situation in Eurasia in the context of integration into the EAEU.....	64
2.3. Immigration to Russia as the largest host country in Eurasia.....	69
2.4. Emigration from Russia abroad: new vectors.....	92
<b>Chapter 3. MIGRATION CORRIDOR «CENTRAL ASIA — RUSSIAN FEDERATION» AS THE MAIN DIRECTION OF MIGRATION IN EURASIA.....</b>	<b>100</b>
3.1. Migration between Central Asian countries and the Russian Federation.....	100
3.2. Problems of labor migrants from Central Asian countries in the Russian labor market.....	116
3.3. The situation of labor migrants from Central Asia in Russia during the COVID-19 Pandemic.....	118
<b>CHAPTER 4. DEMOGRAPHIC FACTORS OF MIGRATION. IMPACT OF MIGRATION ON DEVELOPMENT AND SECURITY OF EURASIA COUNTRIES.....</b>	<b>122</b>
4.1. Demographic trends in Central Asian countries as a factor of migration.....	122
4.2. Remittances of labor migrants to the countries of Central Asia.....	137
4.3. Contribution of labor migrants and diasporas to the development of the economies of the South Caucasus countries.....	148
4.5. New migration trends in Eurasia: migration between Afghanistan and Tajikistan.....	152
4.6. The problem of involving migrants from Central Asian countries in extremism.....	168
<b>Chapter 5. CHINESE MIGRATION TRENDS IN EURASIA.....</b>	<b>173</b>
5.1. Vectors of China's influence on the countries of Eurasia (on the example of Central Asia).....	173
5.2. Chinese migration to Central Asia.....	180
5.3. Conflict potential of Chinese migration in Central Asia.....	192
5.4. Chinese migration to Russia.....	195
<b>Chapter 6. MIGRATIONS IN THE BORDER REGIONS OF EURASIA (BY THE EXAMPLE OF THE RUSSIAN FEDERATION).....</b>	<b>202</b>
6.1. Features of the migration situation in the border regions of Russia.....	202
6.2. Migration situation on the section of the state border of the Russian Federation with Norway and Finland.....	217
6.3. Migration situation on the section of the state border of the Russian Federation in Poland and the Baltic countries.....	224
6.4. Migration situation on the section of the state border of the Russian Federation with the Republic of Belarus.....	232
6.5. Migration situation on the section of the state border of the Russian Federation with Ukraine.....	236
6.6. Migration situation on the section of the state border of the Russian Federation with Azerbaijan and Georgia (Caucasian segment).....	243
6.7. Migration situation on the section of the state border of the Russian Federation with Kazakhstan.....	256
6.8. Migration situation on the section of the state border of the Russian Federation with Mongolia.....	263
6.9. Migration situation on the section of the state border of the Russian Federation with China.....	269
<b>Chapter 7. MIGRATION POLICY OF EURASIA COUNTRIES: MODELS AND APPROACHES TO REGULATION OF MIGRATION.....</b>	<b>277</b>
6.1. Strategies for socio-economic development and migration policy of Eurasian countries.....	277
6.2. Transformation of Russia's Migration Policy: Trends and Priorities.....	280
6.3. Migration policy of Russia towards migrants from Central Asian countries before and during COVID-19 Pandemics.....	283
6.4. Recommendations for improving migration policy in Eurasian host countries.....	287
<b>CONCLUSION.....</b>	<b>296</b>
<b>LITERATURE.....</b>	<b>298</b>